

DM. 8567.79

ENCYCLOPÉDIE AGRICOLE

Publiée par une réunion d'Ingénieurs agronomes
SOUS LA DIRECTION DE G. WERY

BIBLIOTECA DEL
R. ISTITUTO SUPERIORE
AGRARIO E FORESTALE
CATAL. GENERALE
N. 10405
COLLOCAZIONE
IV c 360

J.zt

ZOOTECNIE

RACES BOVINES

FRANCE — ÉTRANGER

PAR

Paul DIFFLOTH

INGÉNIEUR AGRONOME
PROFESSEUR SPÉCIAL D'AGRICULTURE

QUATRIÈME ÉDITION



17° mille.



PARIS

LIBRAIRIE J.-B. BAILLIÈRE ET FILS

19, RUE HAUTEFEUILLE, 19

(PRÈS LE BOULEVARD SAINT-GERMAIN)

1922

Tous droits réservés

les bois de pins, pour être rentrés seulement la nuit dans des parcs couverts.

Caractères et aptitudes. — La taille des bovidés landais ne dépasse pas 1 m. 30. Le corps est relativement court et la conformation régulière présente une certaine finesse.

La robe est *froment* plus ou moins mélangé de *gris*, mais sans renforcement de ton aux extrémités. Les muqueuses sont rosées. La tête, parfois enfumée, présente des yeux très vifs et des cornes noires longues et dirigées en avant. La poitrine est un peu étroite, la côte plate, la ligne du dos fléchie, la queue attachée haut. Mais les membres sont fins et nerveux, les articulations nettes. Le tempérament est alerte, rustique et sobre.

La vache landaise, mauvaise laitière, allaite à peine son veau, qui, à deux mois et demi, pèse 60 kilogrammes.

L'utilisation de ce bétail consistait surtout dans son emploi aux courses landaises. Mais le bétail espagnol, suivant une mode récente, est actuellement plus recherché pour les corridas.

Le nombre des sujets purs diminue de plus en plus. Il serait désirable que les éleveurs sélectionnent et maintiennent la race pure, convenant parfaitement pour les travaux et les transports des régions landaises peu fertiles. Les croisements bazadais produisent, il est vrai, des sujets donnant à ce point de vue complète satisfaction.

II. — RACE CORSE

Caractères zootechniques. — La population bovine corse comprend environ 45.000 têtes.

Ces sujets présentent, à l'état adulte, une taille de 1 m. 15 à 1 m. 25 et le poids vif oscille autour de 400 kilogrammes, avec un minimum de 300 kilogrammes et un maximum de 500 kilogrammes. La robe varie du *fauve* au *brun-noir*, en passant par le roux, avec les extrémités renforcées. Le profil est droit, le front large et plat; les cornes rondes à pointes noires s'élèvent en croissant. La conformation chez les meilleurs sujets est trapue, les membres forts et courts. Les bœufs accomplissent les travaux aratoires avant leur engraissement. Les vaches sont peu laitières; rapidement tarées,

elles donnent 6 à 8 litres de lait pendant la plus forte période de lactation.

Elevage. — L'état de liberté dans lequel vivent les troupeaux sur la montagne parmi le maquis ou dans les vallées permet difficilement l'amélioration de ce bétail.

Quelques croisements avec des taureaux tarentais ont donné des résultats appréciables.

Les bœufs sont des travailleurs courageux et endurants. Engraissés vers l'âge de huit à dix ans, ils pèsent de 450 à 550 kilogrammes; la viande est de bonne qualité et les rendements à la boucherie satisfaisants,

La grande difficulté dans la région de Bastia, c'est de nourrir le bétail pendant les mois de juillet, août et septembre. Il faudrait constituer des ressources fourragères et cultiver le maïs-vert irrigué. On pourrait plus simplement faire monter les troupeaux dans la montagne (Fasquelle).

Quelques Syndicats d'élevage, créés dans l'île, commencent à propager les bonnes méthodes.

Les cultivateurs corses manquent de bœufs de labour. Les labours sont très superficiels, c'est la règle générale, ou bien ils sont très profonds, presque trop profonds; un bon labour ordinaire et un sous-solage seraient souvent préférables et permettraient d'utiliser les bœufs du pays.

Pour les labours profonds, les agriculteurs corses aiment beaucoup les bœufs toscans qu'ils se procurent cependant difficilement.

III. — RACES ALGÉRIENNES, TUNISIENNES ET MAROCAINES

Sur tout le territoire des trois provinces algériennes, en Tunisie, au Maroc, les races bovines présentent dans leur ensemble les caractères nettement accusés du type ibérique.

D'après la fertilité du sol, les conditions climatériques, ces populations se différencient par la taille, la corpulence. Mais on rencontre sur tous les sujets la robe *fauve* plus ou moins claire avec des renforcements à la tête et aux membres (peilage maure), la nuance noirâtre du muse et des paupières avec la même conformation générale.